

## Naturwissenschaft

1. Wer kann heilen? Alte und neue Heilkunst? Von Dr. Hermann Pflüger. 8° (XII u. 200 S.) Freiburg i. Br. 1930. Herder. Kart. M 3.50

2. Das Buch der Natur. II. Bd.: Die Erde und ihre Geschichte. Von R. Handmann S. J. und Dr. Sebastian Killermann. 2. Aufl. Mit 1268 Illustrationen, Karten u. Farbenbildern. Lep.-8° (1056 S.) Regensburg 1930. Verlagsanstalt vorm. G. J. Manz. M 25.—, geb. 30.—

1. Das Buch will keine praktische Anleitung zur Heilpflege sein, sondern zu den verschiedenen Methoden der Heilkunst Stellung nehmen. „Die medizinischen Lehrgebäude sind aber nur verständlich durch die philosophischen und kulturellen Strömungen des zeitgenössischen Denkens. Sie stehen im engsten Zusammenhang mit der allgemeinen Kultur ihrer Zeit.“ Deshalb betrachtet der Verfasser nach einem Überblick über den heutigen Stand der sog. Schulmedizin die verschiedenen Richtungen in der Heilkunst von Hippokrates, Galen, Paracelsus an bis auf uns. Der Leser erfährt dabei in sehr verständlicher Form alles Wissenwerte über seelische Heilmethoden (Freud und Coe), die verschiedenen Arten der sog. Naturheilmethoden, über Augendiagnose, Homöopathie, okkultistische und anthroposophische Medizin, über die Praxis von Zeileis in Gallspach usw. Die Stellungnahme des Verfassers ist ruhig abgewogen und vornehm; er sucht überall klar zu machen, wie man zu derartigen Ansichten kam, und was Wahres an ihnen ist. Das Hauptergebnis der ganzen Darstellung ist die Erkenntnis, daß Krankheit und Heilung Vorgänge in einem beseelten Körper sind, was die materialistische und rein technisch eingestellte Medizin sonderbarerweise nur allzu lang vergessen hatte. Der Arzt erblickt im Patienten wieder den frischen Mitmenschen, nicht nur einen mehr oder weniger interessanten „Fall“.

2. Es ist sehr erfreulich, daß dieses vorzügliche Werk in neuer Auflage erscheint. Hoffentlich ist es nicht die letzte. Wir haben hier ein wissenschaftliches Lehrbuch der Geographie, der Geologie und Paläontologie, der Mineralogie und Geognosie (Gesteinskunde und Erdbildung) und der Urgeschichte des Menschen, das zugleich ein wahres Haus- und Lesebuch ist. Die Verfasser verstehen es in der Tat meisterhaft, ihren Gegenstand dem Leser nahe zu bringen. Sie beginnen immer mit einer einfachen Darstellung der Tatsachen, einer scharfen Fassung der Begriffe, und die vorzüglichsten

farbigen Tafeln und andern Abbildungen erleichtern die Lesung noch mehr. Dabei werden stets interessante Einzelheiten, wie besonders heftige Erdbeben, Vulkanaustritte, Meteorfälle usw., beschrieben und überall persönliche Erfahrungen eingeschlossen. Es folgen die verschiedenen wissenschaftlichen Erklärungsversuche, die alle in ihren Grundgedanken ruhig abgewogen werden. Wo einstweilen Gewißheit nicht zu erreichen ist, wird die wahrscheinlichste Deutung angenommen. Die Verfasser gehen dabei keiner ernsten Schwierigkeit aus dem Weg; sie lassen sich aber auch nicht durch Modeansichten in ihrer Wahl beeinflussen. Ein Drittes kommt hinzu, das gerade das Eigen-tümliche dieses Werkes ist: eine warmherzige philosophisch-religiöse Auffassung unserer Erde und ihrer Bewohner als des Werkes eines allmächtigen und allweisen Schöpfers. Man hat dieses Buch geradezu eine Theodizee, eine „Rechtfertigung Gottes“ genannt. Die Verfasser machen aus ihrer Absicht auch kein Hehl, wie man so oft meint, es tun zu müssen. Nichts, was wissenschaftlich feststeht, ist dieser Auffassung entgegen; ja, nur so kommt Einheit und Sinn in die Geschichte der Erde. Das zeigt sich besonders in dem letzten Abschnitt, der von der Urgeschichte des Menschen handelt. Daß der Mensch, dessen mehr oder weniger versteinerte Überreste wir finden — sie werden alle aufgeführt und abgebildet —, recht alt ist, steht wohl fest; aber ein Tier oder auch nur tierähnlich ist er nie gewesen. Auch die ernsten Bedenken gegen allzu hohe Zahlen werden erörtert; es wird mit Recht von Prof. Killermann darauf aufmerksam gemacht, daß wir bei völliger Unkenntnis der Ursachen der Eiszeit gar nicht imstande sind, mit irgendwelcher Sicherheit absolute Zahlen anzugeben. Da kann die Zukunft einmal recht große Überraschungen bringen.

Der Preis des Buches ist bei der guten und sehr reichen Illustrierung wirklich billig zu nennen. Mögen nun aber auch die Katholiken dieses Werk zu dem ihren machen und nicht zu andern greifen, in denen immer und immer wieder bloße Hypothesen als Gewissheiten ausgegeben werden und alles mehr oder weniger ausgesprochen gegen die gläubig-religiöse Auffassung der Welt gedeutet wird.

R. Frank S. J.

## Literaturgeschichte

Die Passion des Herrn (Passauer Passionale). Gepredigt im Passauer Dom im Jahre 1460 von Dr. Paul Wann († 1489). Aus einer lat. Münchener Handschrift (Clm